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怡然园艺李伟：

把把庭庭院院景景观观做做到到极极致致

S07

在淄博，有这样一家公司，在这里办公，就像置身花园，500多种花草，形形色色的石头，还有小桥流水鱼儿嬉戏。这里是山东怡然园艺
股份有限公司，业务涵盖了庭院景观、花卉销售、花卉租摆、花园餐厅以及造园资材等。公司总经理李伟说，经过了十十多年的发展，目前公
司将业务重心放在了庭院景观，他希望更多人了解庭院景观、爱上庭院景观，让每个人的家变得更美好。

庭院景观，
喧嚣都市中的安静角落

来到山东怡然园艺股份有
限公司，首先看到的便是花卉
展示区。各种各样叫不上名的
花卉，繁华而有序地站在那里，
看了心旷神怡。穿过花卉展示
区，便来到了一个别院，上面写
着“文化创意设计中心”。这里
不仅是怡然园艺设计师们办公
的地方，也是一个“样板间”，是
设计师们的作品展示。

一进院门，便是一方水池。
水池里的水清可见底，几条锦
鲤在哗哗的流水声中游来游
去。水池旁边则装点着各种绿
植以及造型逼真的假山。李伟
介绍，这个水池安装了过滤系
统，起到过滤和杀菌的作用，基
本上不需人工清洁，池水可以
保持两年清澈。而这正是庭院
景观的一部分。

来到室内，阳光透过大大
的落地窗洒进来，初秋午后的
阳光是最舒适的，一边享受着
阳光，一边看着窗外由各种植
物构成的美景，这也许就是所
谓的“慢生活”吧。而李伟的志
向，便是打造出每个园主想要
的庭院，把普通的庭院变成一
种文化享受。

受母亲影响，
从小就“会挣钱”

或许是受母亲的影响，李
伟从小就开始“做生意”，且做
得红红火火。李伟说，他的母亲
销售服装，父亲是一名普通的
工人，工资也不高，家里4个孩
子上学以及买房子，基本都是
靠母亲卖服装的收入，从小耳
濡目染，使得李伟也比较有生
意头脑。

“记得高中的时候，同学家

开了一个生产塑料桌布的工
厂，一块桌布的批发价是7元
钱。工厂有个残品仓库，我周五
去仓库里捡着那些好的买回
家，一张是3 . 5元，周六在家修
补，跟新的差不多，周日再去张
店卖给那些商户，按一张6元
卖，一箱50张，一箱就能挣125
元。”李伟说，那是1992年左右，
工人一月的工资也就120多元，
但他一个月就能挣三四百元。

后来上了大学，李伟还利
用暑假摆摊卖冷饮。“就是用水
冲的各种果汁粉，别人都用凉
水冲，我用凉白开，喝了不会拉
肚子，回头客也多，一个暑假挣
了三四千。”而到了春节，他早
上第一个跑到批发市场的最头
上，摆张桌子，卖饼干、酒水等

产品。“时间晚点市场上全是
人，有些人不愿意往里挤，就买
我们的产品。”

“上学的时候，兜里特别有
钱。”李伟笑着说道。

公司破产，
夫妻二人开启园艺道路

大学学的建筑学，毕业之
后，李伟就去到一家建筑公司
做了财务。后来因改制，公司破
产，李伟便萌生了创业的想法。

“2001年春节，去亲戚家，无意
间知道人家一笔生意就挣了
3000多元，而我一个月工资才
580元，这对我的触动很大。”
当时李伟的妻子潘雪雁已经待
产，他便对妻子说，“你生完孩

子也别去上班了，咱俩一起创
业。创业咱就好好干，不给自己
留后路。”

就这样，小两口开始琢磨
干点什么好。在考察过服装、家
具等市场后，李伟觉得这两个
行业已经相对成熟，发展空间
小。“还想过做IT，虽然我妻子
是学计算机的，但是远远不够，
对于我们来说太难了。”

最后，两人选择了花卉行
业。2002年左右，周村只有3家
花店，张店也仅有六七家。“我
们俩挨家店去看，发现这些花
店普遍规模不大，且从业人员
学历水平相对低。再加上我个
人很喜欢花，所以就决定开花
店。”

或许是有过做生意的经
验，花店开起来之后生意还不
错，一年的营业额达到了20多
万，两人便想怎么把生意做更
大，于是决定做花棚，此时却遇
到了第一个比较大的挫折。“由
于没有足够的资金，便找了一
个合伙人，他占股60%，不管经
营，而我占40%，经营的事情由
我来负责。”但是实际操作起
来，却不像想象中那么顺利，由
于与大股东的经营理念不符，
刚成立的公司不得不解散，李
伟便开始单打独斗，做起了盆
景花卉。

热爱这份事业，
追求极致庭院景观

从盆景花卉到市政园林，
李伟的事业越做越大。一次偶
然的机会，他接触到了家庭园
艺。“看到了一篇《中国的家庭
园艺谁来做》的文章，我觉得家
庭园艺是未来发展方向，所以
就萌生了往这方面转的想法。”

李伟说，那时候中国的家
庭造园还是毫无概念的，大部
分的别墅院子，就是种上几棵

树、建一块菜地，再放张喝茶的
桌子，没有特色可言。“第一次
做庭院景观，还是一位朋友主
动找到我，让我试试。这也促使
着我组建了一个包含设计、施
工、后期养护的团队，算是正式
开始做庭院景观。”

一做便一发不可收拾，李
伟做的庭院景观让朋友非常满
意，且吸引到了开发商的注意，
开始进行项目合作。“假山、凉
亭、小桥流水、休息区、烧烤台、
私密空间还有敞开的大草坪，
这才是一个家庭应该拥有的院
子。”

对于家庭景观，李伟有着
几近苛刻的要求。他认为，一个
完美的作品，不能有死角，要设
计贯通、一气呵成。在施工质量
上，细节不能有任何问题。还要
具有实用性，比如排水功能。此
外，一个庭院的风格，要与家庭
成员的构成、文化、年龄以及职
业相关联。“我跟我妻子，空闲
的时候便会到工地转转，抽
查。”

自2002年创业到现在，经
历了15年的发展，怡然园艺已
经发展成为山东省级农业龙头
企业，并在全省率先获得山东
省政府直投基金投资，成为山
东省内唯一一家获得政府参股
的家庭园艺公司。李伟说，其实
做家庭景观并不是他创业以来
最挣钱的项目，一个大的园林
项目就能抵过几十个家庭景
观，但是他唯独家庭景观做起
来最喜爱。同时也在不断地学
习一些先进的理念，以满足越
来越多元化的需求。“家庭景
观，是一件需要认真去做的事
儿。园子需要做得有功能性，让
主人享受生活。越来越多的园
主，开始希望把自己的园子打
造成一种文化，我相信庭院景
观会受到更多人的喜欢。”

本报记者 王颖颖

李伟团队设计的家庭景观。

李伟(右)和他的妻子潘雪雁。
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